

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcedia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcedia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcedia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTREBUULO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor y La Puebla á las 3'15 (mixto), 8'10 mañana y 2'45 tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla á las 3'15 (mixto), 8 mañana y 3'25 tarde.

De La Puebla á Palma y Manacor á las 4 (mixto), 8'30 mañana y 3'45 tarde.

Días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 t., sábados de Palma á Puebla 4 t. y domingos de Puebla á Palma 5 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Melquíades, papa, en Roma.

Los santos mártires Carpóforo, presbítero, y Abundio, diácono, en el mismo día; los cuales en la persecucion de Diocleciano, primero fueron apaleados cruelmente, luego encarcelados sin darles de comer ni beber; despues los volvieron á atormentar en el caballete, y al cabo de otro largo carcelaje fueron degollados.

El martirio de santa Eulalia, vírgen, en Mérida en España.

Santa Julia, vírgen y mártir, en la misma ciudad, compañera de santa Eulalia, de la cual no se separó durante todo el tiempo de su martirio

Los santos mártires Menas, Mermógenes, y Eugrafó, martirizados en tiempo de Galeriano Maximiano, en Alejandría.

Los santos mártires Mercurio, y sus compañeros soldados, en Lentini de Sicilia; los cuales en el imperio de Licinio por sentencia del presidente Tertilio fueron degollados.

San Gemelo, mártir, en Ancira de Galacia; el cual despues de crueles tormentos en tiempo de Juliano Apóstata, habiéndole crucificado consumó el martirio.

San Deusdelit ó Diosdado, obispo, en Brescia.

La traslacion de la santa casa de María Madre de Dios, en la cual encarnó el Verbo divino, en Loreto en la Marca de Ancona.

CULTOS.—Mañana domingo.—En San Francisco concluyen las Cuarenta Horas; siendo la exposicion á las seis y las adoraciones del Santísimo Sacramento, á las siete y media comunión general, á las nueve y tres cuartos se cantarán horas menores y la misa mayor con sermón por D. Matías Compañy. A las cuatro de la tarde corona y el ejercicio del Corazon de María, á las seis y cuarto la música cantará la Coronilla de las doce estrellas con la Letanía lauretana, la estacion, los gozos de la Concepcion y la reserva precedida de procesion y *Te-Deum*.

En San Nicolas continúan las Cuarenta Horas; siendo la exposicion á las seis y media, á las diez nona y misa mayor con sermón por D. Juan Lado. Por la tarde, los actos de coro, al anochecer el ejercicio del Corazon de Jesus y la reserva.

En la Catedral se verificará la publicacion de la Bula de la Santa Cruzada: á las diez misa mayor, en cuyo ofertorio predicará el P. Tiburcio Valero.

En Montesion la Asociacion de seglares católicos celebrará fiesta á su titular la Concepcion Inmaculada de María; á las siete y media habrá comunión general para todos los Asociados, á las diez y media Misa solemne, en cuyo ofertorio predicará D. Miguel Maura.

A las seis de la noche el día de retiro, con exposicion; y despues reunion general de todos los Asociados en la capilla de las Reliquias del Beato Alonso Rodriguez.

En la Concepcion, se celebrará la fiesta principal de la Asociacion de Hijas de la Purísima Madre; á las diez se cantará nona y la misa mayor con música y sermón por el P. Melchor Planas. A las cinco de la tarde, despues de un rato de oracion, se cantará á toda orquesta la corona de la Virgen, la letanía Lauretana, y la reserva.

En Santa Eulalia habrá fiesta en honra de la Purísima; á las nueve y media horas y la misa mayor con sermón. Por la tarde á las cinco oracion y corona cantada por la música.

En las Teresas á las cuatro y media de la tarde y en San Jaime al anochecer con exposicion y música tendrá lugar el ejercicio del Corazon de María.

En San Antonio de Padua al anochecer continuará la novena en honra del nacimiento de Nuestro Señor Jesucristo, predicando D. Miguel Roca.

CORTE DE MARÍA.—En San Miguel, á la Virgen de la Salud.

Lunes.—En San Nicolas continúan las Cuarenta Horas; siendo la exposicion á las seis y media, á las diez nona y misa mayor. Por la tarde, los actos de coro, al anochecer el ejercicio del Corazon de María y la reserva.

CORTE DE MARÍA.—En San Miguel, á la Virgen del Milagro.

SECCION NACIONAL.

EL CENTENARIO DE SANTA TERESA

EN MANILA.

La *Oceania Española* del 17 de Octubre nos da las siguientes noticias:

«LA VÍSPERA DE SANTA TERESA.

»Desde las cinco de la tarde del sábado recorrían algunas músicas las calles al rededor de la iglesia catedral, y se iba llenando de fieles el templo, cuyo altar mayor, de orado con gusto, estaba esplendente de luz; en el tabernáculo el Santísimo Sacramento, y al lado del Evangelio la imagen de Santa Teresa de Jesus.

»Poco despues llegó el excelentísimo señor Arzobispo, y empezó el rosario. Le siguió el sermón, que pronunció el distinguido Padre Miguel Perez, de la Congregacion de San Vicente de Paul, erudito orador sagrado, que atrajo mucha gente frente y al lado del púlpito, ansiosa de oírle.

»El Padre Perez, recto y severo en sus formas, sin separarse ni un momento de la línea del dogma y de los principios teológicos, despues de advertir que S. E. I. concedía ochenta días de indulgencia á los que oyese la divina palabra, expuso y ensalzó como tema de su oracion la sabiduría y fortaleza que adornaban á Santa Teresa de Jesus que bien pudo exclamar con el Profeta: *sapientiam fortitudinem dedisti mihi*. Aplaudió con bellas frases las manifestaciones públicas que en todas partes, y por todos los hombres, especialmente los de ciencia, se dedicaban á la Santa, lo cual indicaba en su concepto que aun había fe, y que, á pesar de los errores y vulgaridades é impiedad, se abría paso la virtud.

»Explicó en la segunda parte de su discurso la sabiduría de Santa Teresa, que consistía en el conocimiento y temor de Dios, que se adquiere con la lectura de libros buenos y morales, y que el don de fortaleza la hizo perseverar y tenerse firme en la virtud y en el camino recto, á pesar las contrariedades que sufrió.

»Exhortó que siguieran su ejemplo desechando el bien parecer y respetos humanos que son ligeros, perecederos y vanos como el mundo, quien, no sólo no ha de juzgar nuestras acciones, sino que es tan veleidoso y tan débil, que critica y desprecia á la persona que poco ántes aplaudida acaloradamente.

»Cantóse luego por el Sochantre D. Gabino Lisó, un himno á Santa Teresa, y le siguió la reserva del Santísimo, con la que terminó la funcion.

»FIESTA RELIGIOSA.

»Anteayer (15) en la iglesia catedral se celebró solemne funcion á Santa Teresa.

»Desde las primeras horas del día acudieron los fieles á centenares á recibir allí la sagrada comunión.

»Despues de las ocho, y con asistencia del excelentísimo ayuntamiento, empezó la Misa mayor, oficiando de Pontifical el excelentísimo é ilustrísimo señor Arzobispo.

»Despues del Evangelio, subió al púlpito el señor D. Desario Blanco, Capellan del batallon de artillería; señaló el texto, que fué: *El mundo admirará tu sabiduría y la Iglesia cantará tus atabazas*; y pronunció con palabra fácil, entonacion dulce, frase limpia, elegante y sonora, un bellísimo panegírico de Santa Teresa; y conforme iban adelantando los periodos del discurso, el diapason de su elocuencia iban elevándose acorde con su entusiasmo. Enalteció la sabiduría y virtud religiosa de la Santa, que

encaminó á la mayor gloria y honra de Dios, principio de esa cadena de conocimientos; salpicando su discurso con el brillo de oratoria de trozos históricos, y señalando el deber que tenemos de instruirnos á la vez que de ser virtuosos, segun nuestra posicion.

»Despues de cuanto desfiguraron la historia de los siglos XV y XVI los que la escribieron, atacando la influencia religiosa, llegó el periodo científico histórico, y los sabios de todas las naciones registran con afán, y buscan en las bibliotecas y toman nota de cuanto se escribió en los monasterios; leen los libros de Santa Teresa y se llenan de admiracion al encontrar tanta sabiduría y tanta virtud.

»Todo esto dicho recorriendo un laberinto de ideas y de principios preciosísimos, donde parecia separarse del objeto y del texto del discurso, cuando volvía con habilidad suma á hablarnos donde nació y donde murió Santa Teresa, la reforma carmelitana y el sepulcro de la Santa.

»Difícil, pues, es seguir al orador en la galanura y diseño literario de su bonita oracion que intentamos trazar, lo cual sentimos sobremanera no poder hacerlo cual él lo hizo, porque tan luego se supo en la mañana del domingo; por los que no estaban enterados del programa, que el Sr. Blasco iba á predicar, fueron presurosos á escucharle.

»Recordamos que aplaudió de un modo digno y galante la organizacion de la fiesta que se celebraba, iniciada por el excelentísimo é ilustrísimo señor Arzobispo, y admiró él cómo pudo exhibirse una exposicion de productos y trabajos con tan solo querer, cuando ese pensamiento es tan grandioso que asusta á los maguates, porque no puede llevarse á cabo sino con raudales de oro y el asentimiento de los funcionarios públicos y de los productores todos.

»Tuvo palabras felices para las damas españolas, para las autoridades, corporaciones religiosas, para los fieles y cuantos han contribuido al esplendor de la fiesta religiosa.

»Ultimamente, demostró su gratitud á la prensa, porque se ofreció para cuanto fuera necesario publicar para la celebracion de aquella, y porque le dirigió algunas frases, cuando por primera vez dejó oír su voz desde aquella cátedra.

»La Misa fué solemne y brillante, como que era del Sr. Camps y Soler, el coro magnífico, oyéndose la voz del Padre Gabino Lisó y dos Padres franciscos, para que todo fuera extraordinario en la solemnidad.

»PROCESION.

»Anteayer (15) tarde con toda solemnidad salió de la iglesia catedral la procesion de Santa Teresa de Jesus, y recorrió las calles de la carrera del Córpus, como estaba anuciado.

»Iban en ella las imágenes de los fundadores de las Ordenes religiosas, San Ignacio, San Nicolas de Tolentino, San Agustin, San Francisco, Santo Domingo, y ademas San Pedro y Santa Teresa, todos en ricas andas de plata y de talla, bellísimas.

»Detras de Santa Teresa vimos el artista Arévalo, que parece fué el que esculpió la imagen de la Santa.

»Luégo venía el excelentísimo señor Arzobispo, el excelentísimo ayuntamiento y cerraban la marcha un piquete de artillería con su música.

»En el centro de la procesion iban tambien las cruces y ciriales de las parroquias é Iglesias de los alrededores y músicas, que creemos eran cuatro.

»Multitud de alumbrantes de ambos sexos componían el cortejo, alumnos del Ateneo municipal, corporaciones religiosas todas y los seminaristas.

»Las casas del tránsito ostentaron colgaduras, y las calles llenas de gente que deseaban presenciar la tan fastuosa fiesta y procesion de la Doctora castellana que tanta enseñanza dejó en sus libros á los diferentes estados de la vida.

»ILUMINACION.

»Muy bonita, profusa y de gran efecto era la del frontispicio de la catedral en las noches del sábado domingo último.

»Fué bastante para ello marcar con luces las grandes y hermosas líneas de aquella severa arquitectura.

»También hubo iluminación en algunas casas alrededor de aquel templo, la casa-misión de los Padres Jesuitas, y el colegio de niños típles.

»Con este motivo muchas fueron las personas que se pasaron en las noches referidas y disfrutaron, porque las luminarias alegran el ánimo.

»VELADA ARTÍSTICO-LITERARIA.

»Dado ya el fallo por los diferentes jurados en el certámen que con motivo del tercer centenario de Santa Teresa se celebra, sólo restaba abrir los pliegos que hasta entónces contuvieran los nombres de los premiados, y recompensar el mérito.

»Con este fin, tuvo lugar anteanoche una muy solemne velada en el palacio de nuestro digno Prelado, á cuya iniciativa y entusiasmo por los adelantos débese el certámen.

»En el ámplio salón veíase la imágen de la mística Doctora, bajo gran dosel; una tribuna y numeroso público. Nuestras primeras autoridades y muchas personas de lo más selecto de nuestra distinguida sociedad, allí estaban.

»Después de una sinfonía hábilmente ejecutada por la orquesta, fué leída de un modo magistral por el señor Chantre de esta catedral, D. Manuel Clemente, una preciosa oda, «A los génius de España, con motivo del centenario de Santa Teresa,» composición debida á la reputada pluma del muy reverendo Padre fray Joaquín Fonseca, de la Orden dominicana.

»Después de esta lectura, que mereció generales plácemes, y después de leídas las actas de los jurados respectivos, pasóse á la apertura de los pliegos.

»Las sentidas décimas que con el lema *Morir de amor* habíanse presentado, y á las que fué adjudicado el primer premio de la seccion de literatura, consistentes en una medalla de oro, sus originales de la poetisa doña Isabel Oheix Martínez, residente en Sevilla, desde cuyo punto remitió la composición premiada.

»El accésit, este premio lo mereció en concepto del jurado, la composición que lleva por lema «Union mística del alma con Dios,» inspirada oda, cuyo autor es el muy reverendo Padre fray Evaristo Arias, dominico.

»La primera de las citadas poesías fué leída del modo que él sabe hacerlo por el Sr. Casañer, y la segunda tuvo también un notable intérprete en el joven Sr. Alarcon.

»Los diplomas de honor fueron adjudicados, el primero á unas sonoras y bellas décimas del muy reverendo Padre fray Miguel Rubín de Celis; el segundo, á un bello idilio místico del muy reverendo Padre Pablo Banqué, Sacerdote jesuita; el tercero, á D. José María Laredo, y el cuarto á D. Pedro Puig. Estas dos poesías fueron leídas con acierto por el Sr. Sanchez García.

»En la seccion de pintura obtuvo la medalla de oro un cuadro de la Santa, debido al pincel de don Lorenzo Guerrero; y el accésit, otro cuadro, obra de D. Félix Martínez.

»La estatua de la Santa, que fué hecha por el conocido escultor D. José Arévalo, ha sido la que en su seccion mereció el primer premio; y el accésit una imágen de D. Alejandro Barcelon.

»En la seccion de música, ha sido adjudicada la medalla de oro á D. José Canseco, tenor de esta catedral, por su himno á Santa Teresa; y el accésit, al conocido profesor D. Blas Echegoyen. El primer diploma de honor fué para D. Manuel A. Mata, y el segundo para D. Leonardo de Silos y Canseco.

»Terminó tan solemne acto con un breve y cariñoso discurso de nuestro Prelado, en el cual dió las gracias á todos por lo que habían hecho, contribuyendo así al mayor esplendor de las fiestas del centenario.

»La concurrencia fué obsequiada con un espléndido refresco después de velada tan amena, y que se podría decir tan bien aprovechada, si la palabra no pareciese vulgar.»

CORREO DE HOY.

Madrid 6 de diciembre.

Creí al escribir mi carta de ayer que con la votación recaída en el Congreso sobre la proposición que presentaron las oposiciones había terminado el incidente á que se refería, mas no sucedió así, sino que después de ella llegó el alboroto hasta los estremos de un verdadero tumulto, lo cual es grave indicio del calor que reina en la atmósfera política; pero como la ocasión del suceso era de poca ó ninguna importancia no ha producido gran efecto fuera del Palacio del Congreso, porque la opinión estaba fija en la sesión que había de celebrar hoy el Senado. No recuerdo ninguna á que haya acudido mayor concurrencia; desde ántes de las dos de la tarde

estaban llenas las tribunas, habiendo en las reservadas muchas damas, y desde esa misma hora ocupaban ya algunos senadores y diputados los asientos. A las dos y media, hora en que se abrió la sesión, ya no había espacio alguno que no estuviera ocupado, de tal modo que nunca se ha podido decir con más propiedad que no se cabía ni de pié en la antigua iglesia del Palacio de D.^a María de Aragón.

Leída el acta de la sesión anterior, el señor marqués del Aguila Real reprodujo un proyecto de ley, y el duque de la Torre, que ya ocupaba su acostumbrado asiento, pidió y obtuvo la palabra para dirigir una interpelación al gobierno sobre su política general, manifestando que se valía de ese medio reglamentario, porque no encontraba otro para hacer la manifestación de sus ideas. El señor Sagasta dijo que el gobierno estaba dispuesto á contestar en el acto y el general Serrano dió unas cuantas palabras explicativas de su nueva actitud pidiendo permiso para leer el manifiesto que á ese propósito traía escrito y en el que se contienen los mismos conceptos con que empezó su discurso. El programa en cuestión no ha podido sorprender á nadie, pues, como en él se dice, es en lo sustancial lo mismo que manifestó en su carta de Biarritz el corresponsal del *Imparcial* Sr. Oliver. En efecto, en el programa se establece como base el restablecimiento de la Constitución del 69, siguiendo á esta afirmación un largo razonamiento para probar sin conseguirlo que eso no es abrir un período constituyente, lo cual no obsta para que en otro lugar del programa se diga que con el restablecimiento de dicha Constitución se propone el nuevo partido cerrar el período constituyente abierto en 1868. El señor duque de la Torre que tiene la vista cansada leía con gran dificultad su programa y pidió pasar á la tribuna, donde continuó su lectura no con mucha mayor facilidad que desde su asiento. El resto del programa sólo tenía, además de los dichos, un punto interesante que era la afirmación de que el señor Cánovas estaba conforme en el restablecimiento de la Constitución del 69, pues lo demás es un programa como otro cualquiera de reformas muy liberales, sumamente liberales.

El Sr. Sagasta ha contestado al señor duque y lo ha hecho en términos muy explícitos por lo que respeta á lo sustancial, esto es, al cambio constitucional, diciendo con gran energía que se opondrá á él con todas sus fuerzas. No sería justo si no dijera que ha tenido párrafos muy elocuentes y que ha arrancado grandes aplausos con sus declaraciones profundamente dinásticas.

El señor duque de la Torre ha hecho algunas breves rectificaciones que más que para otra cosa servirán para dejar confusas algunas declaraciones de su programa, y después se ha presentado una proposición pidiendo al Senado que declare que no conviene á los intereses del país y del trono alterar la Constitución vigente. El Sr. Cuesta la apoya en un buen discurso que aun no ha terminado, pero puedo añadir que después de la votación que recaiga para tomarla en consideración se presentará por los amigos del duque de la Torre una proposición de no haber lugar á deliberar que apoyará el señor Mosquera.—A.

—La exención de derechos á la importación de trigos extranjeros por los puertos del Mediterráneo sólo alcanzará al de arancel; pero no al extraordinario, que á la vez se recauda en las aduanas.

—Las empresas de ferro-carriles harán importantes rebajas para el transporte de los trigos de Castilla.

—Un telegrama de Rivadesella participa haber embarrancado en la playa de Santa Marina el vapor español *San Joaquín*. El buque se ha perdido y la tripulación se ha salvado.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Madrid 7 (5 tarde).—En la sesión celebrada hoy en el Senado el señor Lasala se ha quejado del atraso con que se verifica el pago de las atenciones relativas al clero.

El señor Mosquera ha apoyado su proposición de no haber lugar á deliberar; ha negado que la izquierda provocara ningún debate solemne; ha considerado supérflua la proposición presentada por la mayoría, y se ha lamentado de que la evolución de los partidarios del señor Moret fuese recibida con entusiasmo por el Senado, mientras que la última evolución de los demócratas parece haber sido recibida con desagrado, á pesar de que con ella se allegan nuevos refuerzos á favor de la monarquía.»

Madrid 7 (6-15 tarde).—El señor Mosquera ha proseguido en el Senado su discurso manifestando que la izquierda no viene á traer perturbaciones, sino á turnar pacíficamente en el poder; ha sostenido la modificación constitucional y ha explicado la conducta observada por el partido radical; ha negado que existiese coalición de ninguna clase con los conservadores, y finalmente ha combatido la proposición presentada por el Sr. Cuesta fundado en que

era contraria al derecho que tienen los legisladores para poder reformar la Constitución.

El Señor Sagasta ha contestado alegando las contradicciones que se notaban entre el discurso pronunciado por el general Serrano y el señor Mosquera; ha combatido la Constitución de 1869; ha dicho que tanto los republicanos de Italia como los de Inglaterra aceptaron la monarquía sin condiciones de ninguna clase, mientras que los partidarios de la izquierda las exigen; que de la discusión resultaba la idea de la necesidad de la monarquía, y por último, que los radicales son fuerzas de tal naturaleza que lo mismo caben dentro de la república como de la monarquía.

Madrid 7 (7 noche).—El Senado ha desechado en votación nominal, y por 116 votos contra 61, la proposición de no haber lugar á deliberarse presentada por el Sr. Mosquera.

El ministro de Fomento, Sr. Albareda, ha reproducido los proyectos relativos á las colonias agrícolas.

El sábado continuará el debate pendiente.

En el Consejo de ministros que hoy se ha celebrado bajo la presidencia de S. M., el Sr. Sagasta ha enterado al Rey de las declaraciones hechas en el Senado por el general Serrano, se han acordado varias medidas para remediar la miseria que sufren los trabajadores, se ha firmado la concesión de un crédito para que España pueda concurrir á la Exposición de Amsterdam y se han ultimado los proyectos, que se presentarán inmediatamente á las Cortes, sobre rebaja de los derechos arancelarios correspondientes á la introducción de cereales, sobre rebaja en el precio de transporte y otros.

Los diputados por Barcelona están citados para mañana, á las tres de la tarde, en el ministerio de Hacienda, á fin de gestionar varios asuntos locales.

Paris 7.—Los funerales de M. Luis Blanc serán costeados por el Estado.

Cairo 7.—Mahmoud-Sami, Ali-Féhmi, Abdallah y Toulba han comparecido esta mañana ante el consejo de guerra y se han confesado culpables del delito de rebelión al igual que Arabí, después de lo cual se ha levantado la sesión, aplazándose el fallo para más adelante.

Paris 7.—MM. Pailleron y Mazade han sido elegidos académicos.

Han sido nombrados senadores inmovibles MM. Clamageran y Bardoux.

A consecuencia de los informes pronunciados por los abogados defensores en la causa nacida contra MM. Bontoux y Féder, ha sido esta aplazada para el miércoles próximo.

La crecida del Sena ha aumentado considerablemente, y el gobierno ha pedido á la Cámara de los diputados un crédito de un millón de francos á fin de socorrer á los inundados.

Cairo.—Ali-Féhmi, Sami, Toulba y Abdallah han sido condenados á muerte; pero luego les ha sido conmutada dicha pena por la de destierro perpetuo.

Paris 7.—La Cámara de los diputados ha desechado por 332 contra 132 una enmienda cuyo objeto era aumentar el impuesto establecido sobre los valores moviliarios.

El ministro de Hacienda, M. Tirard, contestando á M. Haëntjens, ha manifestado que no consideraba posible realizar la conversión del 5 por 100 atendida la situación financiera actual, y que el gobierno no podía contraer compromiso alguno acerca de este particular.

Telegrafian al *Temps* desde Viena que si Inglaterra se hiciera dueña absoluta de Egipto, las demás potencias pedirían compensaciones en Oriente.

GACETILLA LOCAL.

¿QUÉ ENSEÑA EL CRUCIFIJO?

María Ana Fitch, nacida en Londres en 1789 de padres protestantes, dijo un día á su padre que tenía grande antipatía contra Enrique VIII porque éste odiaba al crucifijo. Encolerizado con esta declaración, Mr. Fitch, le dijo severamente:

—¿Eres papista? ¿te ha inculcado la institutriz esos sentimientos?

La niña respondió que no, y añadió con el candor propio de sus cortos años:

—Escuchad, padre mío; ayer estaba yo fastidiada durante vuestra ausencia; mamá estaba mala, y yo me decía: si papá estuviera aquí, me distraería con él. Andando por la sala alcé los ojos, y vi vuestro retrato; lo tomé, lo estreché contra mi corazón pensando en el cuidado que os tomáis para darnos una vida feliz. Me ocurrió entónces que éstas eran las ideas de los católicos cuando abrazan con amor el crucifijo; que ellos estaban seguros que no besaban ni la pintura ni el grabado, sino la imágen de Nuestro Señor, porque les recordaba lo que había sufrido por ellos. Padre mío—añadió—Dios ha muerto por los protestantes, así como por

los católicos; yo quiero tener también un crucifijo. El padre nada respondió á este razonamiento; pero María, que encontraba tan bien el camino del corazón, obtuvo el premio de recibir una imagen de Nuestro Señor, que Mr. Fitch hizo colocar en un marco muy rico. Algunos años después, María Ana tuvo la dicha de convertirse á la fe católica.

Ayer en las iglesias de Palma se celebró con la solemnidad, siempre antigua y siempre nueva, que la Iglesia Católica acostumbra desplegar en estas Solemnidades, la fiesta, tan grata á los corazones baleares, de la venerada Patrona del antiguo reino de Mallorca, la Concepción Inmaculada.

El número de fieles que se acercaron á recibir los Santos Sacramentos de la confesión y Eucaristía, fue extraordinario; el concurso á las funciones religiosas, numeroso y edificante.

En la Catedral S. E. I. el Sr. Obispo ofició de Pontifical. En todas las iglesias los predicadores conmovieron fácilmente á un pueblo de hijos, de devotos, de María, que se agrupan al pie de sus resplandecientes altares para oír con amoroso anhelo, con santa alegría, las glorias de su benditísima Madre.

Mientras en Palma continúa María siendo la Reina de los corazones, nada tendrá que temer la Iglesia de la propaganda de las sectas, ni de las maquinaciones de la revolución, ni de los ataques de la impiedad única y descreída. María será el escudo de nuestra fe, y la salvaguardia de nuestras cristianas costumbres.

A la hora indicada y en el salón destinado al efecto celebró sesión anoche la Sociedad Arqueológica Luliana, en la cual, por un espacio de tiempo bastante considerable, la escogida y selecta concurrencia que acudiera, estuvo pendiente de la fácil y castiza palabra del renombradísimo escritor y poeta D. Jerónimo Rosselló, quien, desenvolviendo su tema sobre los textos originales de las obras de Ramon Lull, historió las reñidas y apasionadas controversias que sobre la ortodoxia y superioridad de las numerosas y admirables producciones de este genio eminentísimo se suscitaron desde el siglo XIII hasta nuestros días, ponderó la estima y veneración con que el poeta filósofo mallorquín fué considerado por los primeros sabios de los tiempos modernos, lamentándose de que, mientras los ex-

traños andan tan solícitos, y no sin buen éxito, por adquirir los originales inéditos de muchas de las obras de Ramon Lull, los mallorquines de los últimos siglos y del presente hayan permitido que desapareciesen muchos, para pasar á manos extranjeras, ó para que la carcoma y la polilla los consumieran.

Todo lo cual explanó como sabe hacerlo el por tantos títulos célebre escritor D. Jerónimo Rosselló, aplazando para otro día el tratar de la línea de conducta que debe seguirse para dar á luz los códices inéditos que aún nos restan del inspirado autor de *L'Amich é l'Amal*.

Con el epígrafe de UN INTERESANTE EPISODIO, el mártir próximo pasado publicamos en nuestras columnas, tomándolo del *Diario de Manila*, el acto heroico llevado á cabo con feliz éxito por la tripulación del vapor español *Barcelona*. Pues bien: el Comandante que manda dicho buque, es nuestro compatriota el Teniente de navío, graduado, D. Juan de Juan y Moragues, natural del pueblo de Andraitx.

Rasgos de caridad y valor como el que realizaron aquellos dignos hijos de España, no tienen necesidad de nuestros elogios: se recomiendan por sí mismos.

Ayer noche, como estaba anunciado, la *Academia de la Juventud Católica* celebró sesión ordinaria, ocupando la atención del escogido, si bien escaso auditorio, el aventajado orador D. Guillermo Villalonga, Pro., quien desarrolló con lucidez y maestría el tema que ya conocen nuestros lectores. Leyéronse además dos excelentes poesías de los conocidos poetas D. Pedro de A. Peña y D. Bartolomé Singala, respectivamente, tituladas *Corona á la Verge de Monserrat* y *Als seglars catòlics*.

En las oposiciones á las trece escuelas de niños, vacantes en la Provincia, terminados ya los ejercicios, han obtenido lugar preferente los Maestros que, con el nombre del pueblo cuya escuela les ha sido señalada, indicamos á continuación:

- D. Antonio Juan, de la de Mahon.
D. Jaime Tugóres, de la de Sineu.
D. Miguel Mas, de la de La Puebla.
D. Vicente Regall, de la de Inca.
D. Andres Munar, de la de Alaró.
D. Rafael Sitjar, de la de Porreras.
D. Sebastian Tomas, de la de Llummayor.

- D. Domingo Barceló, de la de Pollenza.
D. Pedro Morey, de la de Binisalem.
D. José Matheu, de la de Artá.
D. José Marsal, de la de Alayor.
D. Pedro Barceló, de la de Petra.
D. Bartolomé Ordinas, de la de Sanséllas.

Segun dice nuestro colega *El Bolear*, el importe de las limosnas que los fieles han depositado en el cepillo del Santo Cristo de la *Sangre* desde el día 1.º al 18 del pasado mes de Noviembre, ha ascendido á 249 pesetas 30 céntimos.

Desde el citado día 18 hasta el día 3 del corriente, en que la Santa Imagen ha estado expuesta á la veneración pública en la Catedral, el producto de las limosnas recogidas ha ascendido á 292 pesetas 16 céntimos.

Ambas cantidades arrojan un total de 541 pesetas 40 céntimos.

En el *Círculo de Obreros Católicos* hubo también ayer noche reunión extraordinaria. El Padre Dionisio Luis Martín dirigió su entusiasta y ferviente palabra á esos fervorosos obreros; cantáronse después bonitos coros, saliendo todos los numerosos concurrentes sumamente complacidos.

En la mañana de ayer cayó sobre esta ciudad un chubasco de agua. Durante la noche ha llovido á intervalos, y á la madrugada se ha desencadenado una furiosa tempestad de viento, relámpagos, truenos y granizo.

A continuación publicamos el programa de las piezas que tocará la música del regimiento de Filipinas en el paseo del Borne mañana á las doce:

- 1.ª Paso doble de la *Marsellesa*.—Caballero.
2.ª Sinfonía de *Paragraf*.—Luppe.
3.ª Tercetto de *Roberto el Diablo*.—Meyerbeer.
4.ª Walses *Bien amados*.—Waltenfell.
5.ª Polka *Sit Sit Sit*.—Martí.

Un crimen de infanticidio se descubrió ayer. La infeliz criatura recién nacida fué hallada con señales evidentes de haber sido estrangulada. Los tribunales intervienen en el asunto.

Dios ilumine á los extraviados autores del crimen.

148

LA ENSEÑANZA LAICA

Esas son las autoridades que nos presenta el colega en apoyo de su sistema, todas ellas enemigas más ó menos solapadas de la Iglesia, todas ellas artesas solistas y corruptoras de la fe, azote y martillo de las venerandas creencias de los españoles.

Nosotros lo sabemos, pero necesitábamos que la *Mercantil* nos lo confesase públicamente en los periódicos, necesitábamos poder presentar esos documentos fehacientes á los padres y madres, justamente alarmados por esas innovaciones que combatimos.

Cuál sea el sistema que esos hombres recomiendan como el más eficaz para extinguir de las escuelas la educación cristiana de la juventud, lo veremos en el artículo siguiente. Entre tanto, fíjense nuestros lectores en este verdadero documento que transcribimos de la célebre Enciclica de nuestro Santísimo P. Pio IX. *Cumula cura*, de la cual son estas memorables palabras:

«Con cuyas opiniones y maquinaciones impías intentan principalmente estos hombres falacisimos que sea eliminada totalmente de la instrucción y educación de la juventud la saludable doctrina é influjo de

149

POLÉMICA PERIODÍSTICA

siendo inteligencia de Dios, es también la inteligencia, la razón soberana de la humanidad; cultivarían en esos ingenunos corazones los sentimientos del corazón de Cristo, que, siendo corazón de Dios, es también el corazón en que palpita y ama y adora la humanidad toda entera. Pero no le amara ellos lanzó San Pablo este rayo de indignación sublime: «El que no ama á Nuestro Señor Jesucristo, sea maldito y execrado» (1).

Esos católicos no aman á la Iglesia de Dios. Si la amasen, no se desdibujarían de coadyuvarla en su misión divina; no ocultarían á los ojos codiciosos de los hijos de la Iglesia el tesoro de sus verdades; no expurgarían la enseñanza de toda noción de fe divina, como quien expurga de manchas un vestido; no sacudirían de las escuelas toda influencia de autoridad eclesiástica, como quien sacude un yugo insostenible; no desoirían sus amonestaciones y sus preceptos, cuando con voz augusta y solemne proscriben y condena esa manera de educar á la juventud. Pero no la aman; y por esto ni la respetan, ni la obedecen. De ellos está escrito:

(1) Si quis non amat Dominum nostrum Jesum Christum, sit anathema, Marcan. Atha. — (I ad Cor. XVI-22).

POLÉMICA PERIODÍSTICA

DATOS Y CONFESIONES.

Continuación á los artículos 3.º y 4.º sobre el programa de la ENSEÑANZA, publicados en *El Bolear* (1).

I.

La majestad del asunto que tratamos, el interés palpitante que estas discusiones inspiran, la trascendencia inmensa que entrañan para el porvenir de las familias, y, principalmente, ese sacro esplendor que circunda todo lo que traspasa los intereses terrenales, todo lo que toca en los linderos de lo eterno, todo lo que la Religión augusta vivifica con su soplo inmortal, deben de ser la causa de que nuestra pobre mente halle cada día nuevas ideas, nuestra mal cortada pluma nuevas frases, y nuestro pálido estylo nuevos colores, para tratar este tema de la

oscurecen, cuyas discretas é insistentes preguntas sobre vitales cuestiones, dejan sin satisfacer, cupan constantemente de sus labios sentimientos de una «¿cuándo será el ejemplo de una vida?», y ofreciéndoles el ejemplo de una vida significativa y desfogosa, que es parra esas cándidas almas un escándalo permanente. Para tales hombres, sin duda, ha fulminado el divino Maestro esta terrible sentencia: «¡V! que escandalizará á uno de estos pobrecillos que creen en mí, mejor lo fuera que, atada al cuello una rueda de molino, fuese arrojado al profundo del mar» (1).

Esos hombres no aman á Jesucristo. Si lo amasen, considerarían como el más santo de sus deberes, como el más sagrado de sus derechos, como el timbre más glorioso de su noble misión, el informar á los niños en el amor y en la imitación de Jesucristo; harían sus más puras delicias en trasladar á esas tiernas inteligencias las ideas que brotaron de la inteligencia de Jesús, que,

(1) Qui autem scandalizaverit unum de pusillis istis, qui in me credunt, caput ei ut suspendatur, moito asinaria in collo ejus, et demergetur in profundum maris. — (San Mat. XVIII-6).

Hoy, á las cuatro de la madrugada, ha fondeado en nuestro puerto el vapor-correo *Lulio*, procedente de Barcelona. Ha sido portador de la correspondencia, 38 pasajeros y mercancías.

A las siete han entrado en su respectivo fondeadero el vapor *Mahones*, procedente de Mahon, conduciendo balija, 25 pasajeros y efectos; y el vapor *Mallorca*, de Barcelona, con 71 pasajeros y variada carga.

Cortamos del *Diario de Barcelona* de ayer:

«Al poco rato de haber salido el miércoles último para Alcudia el vapor-correo de Menorca *Nuevo Mahones*, tuvo que regresar al puerto por considerarse el mal estado del tiempo haría peligrosa la navegacion al recalar en las Baleares. Duro debe ser el temporal en los golfos de Lion y de Valencia. Es esperado de un momento á otro el vapor trasatlántico de la carretera de América del O., denominada *Ana de Sala*.»

Dice Flamarion, en su revista de astronomía, que va á reaparecer el cometa *madrugador*, cuya cola, segun las observaciones hechas, tiene de extension 20.000,000 de leguas, y recorre al día 80,000.

Hé aquí una breve nota de las conversiones de protestantes verificadas en el segundo semestre del año 1881:

En cuatro iglesias de Inglaterra abjuraron sus errores veinte y tres ministros ritualistas. Son muy notables las conversiones del Rdo. Horacio Wilcohs y su familia, la del Rdo. Leonardo Lifcu y la del Sr. Cobbolds. Mons. Mermillod ordenó de sacerdote al baron de Banuibaen, de Stutzgardf. convertido en Ginebra. En Zurich abjuró el Dr. Lutterkorth, protestante, hombre célebre por sus escritos, y de excelente posicion social. Tambien merece singular mencion la conversion del famoso baritono Stanley. En Westminster, en la nueva iglesia de Mairtown, fueron bautizados quince protestantes convertidos.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 7 á las 4,45 t.

(Recibido el 7 á las 5,5 t.)

Los cuatro primeros premios de la

Lotería nacional han correspondido á los números 4.150, 18.652, 2.835 y 20 766, despachados, respectivamente, en Cádiz, Madrid, Murcia y Madrid.

Madrid 7 á las 5,20 n.

(Recibido el 7 á las 6,34 n.)

En el Senado el Sr. Mosquera se lamenta del desagrado de la mayoría y de la evolucion de los demócratas.

Se discute la proposicion contraria á la reforma constitucional que se votará el sábado próximo.

Hay inundaciones en Francia: falta el correo de Paris.

Bolsin: 27'65.

Madrid 8 á las 11,15 m.

(Recibido el 8 á las 1,27 t.)

La *Gaceta* nada publica de interes general.

El martes terminará en el Senado el debate político.

El Sr. Lináres Rivas lo plateará en el Congreso.

Madrid 8 á las 7,15 n.

(Recibido el 8 á las 8,8 n.)

Ha habido un formidable incendio en Lóndres; las pérdidas pasan de cincuenta millones.

Bolsin: 27'65.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like Madrid 3 por 100 interior contado, Banco de España, Paris 4p interior contado, etc.

Table with 2 columns: Location and Price. Includes Colonias, Nortes, Alicante, Orenses, Cataluña, Descuentos, Ibéricos.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 7.

De Valencia pailebot Joven Luisa, de 59 ton., pat. Juan Coll, con 6 mar., 2 pas., arroz y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 7.

Para Cette laud San José, de 51 ton., pat. Francisco Puig, con 6 mar. y viuo. Para Niza polacra goleta Francoli, de 72 ton., pat. Miguel Antich, con 6 mar y vino. Para Cartagen bolandra Rebelde, de 48 ton., pat. Miguel Roca, con 6 mar. algarrobas y efectos.

VINOS EN COMISION

GRANDET Y OLIVE

Calle del Grand Chemin-39-CETTE- (FRANCIA).

Esta acreditada casa tan recomendada por la PRONTITUD Y PRECIOS MÓDICOS que pone para realizar la venta de VINOS EN COMISION por cuenta del cosechero, ofrece la ventaja de encargarse tambien de la venta de todo producto del país.

Dirigirse directamente á CETTE.—Se contestará en español. 10-8

TEATRO PRINCIPAL.—Funcion para esta noche.—5.ª de abono de la 6.ª decena.—El melodrama en tres actos y cuatro cuadros: La Tempestad.

Entrada general, 0'30 pta.—Paraiso, 0'60.—Medias en tradas 0'40. A las siete y media.

TIP. CATÓLICA BALEAR.—FORTUNY 6.

(1) Si autem Ecclesiam non audierit, sit sibi sicut ethnicus et publicanus.—(S. Mat. XVIII-17.)

466

LA ENSEÑANZA LAICA

«Si alguno no oye á la Iglesia, sea parati como un gentil y un publicano» (1).

Mas, ya que un diario de esta localidad ha tomado la voz y la representacion de la Escuela Mercantil, á la cual confiesa que pertenece su Director, ya que nos ofrece documentos en que apoyar la causa y el sistema del laicismo, veamos qué documentos son esos, qué datos y autoridades alega ese diario para contradecir una doctrina que, aparte de ser la enseñada por la Iglesia, brota luminosa, pujante, avasalladora, de las entrañas mismas de la fe cristiana, de la esencia constitutiva del Catolicismo. Ese periódico ha reconocido paladinamente, nos consta por sus propias confesiones, que los padres y campeonos de tan deplorable sistema, ademas del sofista revolucionario cuyo discurso hemos ya impugnado, son Mr. G. Joltrand, y Mr. Tempels, prohombres de la enseñanza en Bélgica, de esa enseñanza belga que es el alma de la persecucion contra la Iglesia, que tiene en consternacion á todo aquel celoso Episcopado, al mismo romano

467

POLEMICA PERIODISTICA.

Pontífice, y que dictó ya al inmortal Pio IX su carta «quam non sine», expresamente escrita para condenarla; son D. Francisco Giner y Sanz del Río, prohombres de la enseñanza laica en España; ese Giner, á quien el articulista llama «profundo pensador y respetable pedagogo», y que todos conocemos por traductor de Krause y por propagador en España de ese sistema que, no combate la religion, sino que se esfuerza en aniquilarla todas á la vez; ese Sanz del Río, que, para envenenar la fe católica, para corromper la enseñanza oficial, para arrancar á la juventud estudiantil el tesoro de sus creencias, fué á buscar armas al arsenal de Alemania, y de allí, protegido por el Tesoro español, nos trajo ese sistema descreditado en su misma patria, hecho el dibujo de todos los pensadores alemanes, y que Sanz del Río (á quien el articulista llama «ilustre», «insigne filósofo, tenido, sin embargo, por impio») presenta á la juventud española como el non plus ultra de la ciencia, cuando no tiene de sublime sino su abstrusa oscuridad, ni de instructivo sino su anfiblogía paradójica, ni de instructivo sino su ininteligible y ridicula gerigonza.

POLEMICA PERIODISTICA.

463

blime doctrina, cuya moral purísima, son la luz, la ley, la base, de esas «almas naturalmente cristianas» de esos corazones naturalmente religiosos?

¿Cómo es posible que, siendo esos hombres católicos, educando á niños católicos, mereciendo la confianza de familias católicas, no estén informados de los derechos divinos de la Madre Iglesia sobre esos hijos predilectos que engendró entre dolores con la sangre de su Esposo crucificado? ¿que desconozcan los derechos inalienables que tiene todo cristiano á recibir el «pan sobresustancial», cuya hambre aqueja siempre y en todas partes á su insaciable espíritu? ¿que no respeten siquiera los derechos indiscutibles de las familias, cuya voluntad expresa es que los que instruyen y educan á sus hijos, los informen ante todo en las verdades y en los deberes católicos, que, ántes que sabios, ántes que eruditos, los formen buenos cristianos? Esos hombres, lo decimos con pena, no aman á los niños, no aman á esas graciosas y encantadoras criaturas, cuyas naturales aspiraciones desvirtúan, cuyos más puros deseos ahogan, cuyas ideas más luminosas

LA ENSEÑANZA LAICA

462

enseñanza, para desenvolverlo y presentarlo á nuestros lectores con creciente interes, con no desmentida oportunidad. Una cosa hay que nos desorienta, nos aturde y anonada, y es la incomprensible ceguera, la temeridad pavorosa de los que públicamente se declaran defensores del laicismo. ¿Cómo es posible, nos preguntamos nosotros, y so lo preguntará todo hombre de sana cabeza y de recto corazón, ¿cómo es posible que esos profesores tomen en sus manos á esos inocentes niños, á esos candorosas niñas, y se encarguen de formar en ellos al hombre, á la matrona, al futuro ciudadano, á la futura madre de familias, sin contar para nada con Dios, eterno modelo á que por innata aspiracion, por vocacion sublime, tiene que ajustarse la mente y el corazón de esos niños, que son, al fin, sus amados hijos, sus imágenes gloriosas? ¿Cómo es posible que esos artifices inteligentes que, en almas inmortales, en frágiles y corruptibles corazones, se proponen levantar el edificio esplendoroso de la ciencia y de la virtud, rechacen y excluyan el auxilio poderoso de una Religion cuya su-